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В начале встречи спикер 
областного парламента по-
дарил каждой женщине по 
букету цветов, сделав это от 
имени их сыновей, после 
чего предложил пообщаться 
за чаем, поделиться с ним 
любыми проблемами, если 
таковые есть.

Один из первых вопросов 
касался региональных мер 
поддержки мобилизованных, 
в частности — единовре-
менной выплаты в 50 тысяч 

рублей, установленной За-
конодательным Собранием 
по инициативе губернатора 
Алексея Текслера. Напомним, 
в законе предусмотрено, что 
выплату может получить 
либо сам военнослужащий, 
либо его супруга. Тамара 
Шалагина поинтересовалась, 
как быть, если ее сын офици-
ально не женат. 

— Один из родителей или 
гражданская супруга моби-
лизованного может получить 

выплату, 
если тот 
передаст 
им такие 
полномочия 

по доверенности. Сделано 
это во избежание спорных 
ситуаций, — ответил Алек-
сандр Лазарев. — Причем 
доверенность не обязательно 
заверять у нотариуса, таким 
правом наделен и командир 
воинской части. Отправить 
доверенность можно обык-
новенным письмом. Это 
гарантированная выплата, 
здесь даже не обсуждается. 
Кстати, по 20 тысяч рублей 
(тоже региональное посо-
бие) на каждого ребенка все 
семьи получили? Сейчас в 
Челябинской области для 
детей мобилизованных дей-
ствуют льготы и по оплате 

дошкольного учреждения, и 
по обеспечению бесплатным 
горячим питанием в школах 
и колледжах.

Председатель Законода-
тельного Собрания также 
напомнил, что заработная 
плата военнослужащего 
должна быть не ниже 195 ты-
сяч рублей, такое поручение 
дал президент России Вла-
димир Путин. Кроме того, на 
федеральном уровне принят 
закон, согласно которому 

все участники специальной 
военной операции — и до-
бровольцы, и мобилизован-
ные — приравниваются к 
ветеранам боевых действий.

Далее Лиля Шишлова и 
еще несколько матерей по-
делились обеспокоенностью 
по поводу того, что они да-
же не знают, где служат их 
сыновья, а хотелось бы хоть 
какую-то информацию.

27 октября в России отмечали День матери. Праздник, наполненный 
особым чувством благодарности. Главными мамами этого года по праву 
можно назвать женщин, чьи сыновья сегодня находятся на боевом посту, 
защищая рубежи нашей Родины. В прошедшее воскресенье председатель 
Законодательного Собрания Александр Лазарев встретился в Южноураль-
ске с активом матерей мобилизованных. Участницы встречи смогли задать 
вопросы, волнующие каждую, получить от Александра Лазарева не только 
поддержку как от представителя региональной власти, но и простое чело-
веческое понимание. 

АЛекСАнДР ПАтРитееВ. Фото ДмитРия кУткинА

Начало. Продолжение на стр. 4.

тАкЖе В номеРе:
областной бюджет — 2023
принят в первом чтении...          с. 3

СПикеР ВСтРетиЛСя                             
С мАтеРями 
моБиЛиЗоВАннЫХ

Встреча председателя Законодательного Собрания с матерями мобилизованных проходила в неформальной 
обстановке. Александр Лазарев предложил поделиться с ним любыми проблемами и просьбами.
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Так, в Челябинской области по 
инициативе губернатора Алексея 
Текслера депутаты Законодательно-
го Собрания оперативно приняли 
девять областных законов, которые 
дополняют федеральные меры под-
держки мобилизованных и их семей.

При этом спикер южноуральско-
го парламента Александр Лазарев 
отметил, что сегодня обществен-
ная и информационная роль де-
путатов в округах кратно возросла.

— Современные вызовы требуют 
от нас увеличения количества встреч 
с избирателями, приемов граждан, 
оперативной реакции на все запросы 
и ситуации, которые возникают в се-

мьях мобилизованных. В сложившейся 
ситуации я предложил коллегам-де-
путатам новый формат ежегодных от-
четов о работе, а именно проведение 
публичных отчетов, — подчеркнул в 
своем докладе Александр Лазарев, — 
Подобные встречи в значительной 
степени посвящены разъяснению 
ситуации в стране, разоблачению 
фейковой информации, подробному 
разъяснению порядка получения мер 
поддержки для мобилизованных и их 
семей, ответам на актуальные вопросы.

Добавим, депутаты Законодатель-
ного Собрания принимают активное 
участие в осуществлении гуманитарной 
миссии и помощи жителям Донбасса, 
Запорожской и Херсонской областей. 
Летом от областного парламента был 
отправлен большой груз — четыре 
фуры с гуманитарной помощью, со-
бранные на личные средства депута-
тов. Это стройматериалы, которые 
производятся в нашем регионе. Де-
путаты из числа руководителей пред-
приятий обеспечивают добровольцев 
и мобилизованных необходимым 
обмундированием и снаряжением.

Александр Лазарев выступил в Совете 
председателей законодательных органов УрФо 

заседание Совета при полномочном представителе президента Рф в уральском 
федеральном округе Владимире Якушеве прошло в режиме видео-конференц-связи. 
Главная тема обсуждения — меры поддержки мобилизованных и членов их семей.

РомАн РУДин. Фото ЛЮДмиЛЫ коВАЛеВой

Владимир Якушев.

Спикер провел встречу с митрополитом 
челябинским и миасским 
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Митрополит поблагодарил за поддержку 
на законодательном уровне вопросов семьи.

Голосование состоялось в рамках 
совместного заседания президиумов 
правлений общественной организации 

«Опора России» и ассоциации «Не-
коммерческое партнерство «Опора».

Участники совещания утвердили 
положение о координаторах регио-
нальных отделений «Опоры России» 
в федеральных округах. На должность 
вице-президента по направлению «Ма-
лый бизнес в сфере строительных мате-
риалов» поддержана кандидатура пред-
седателя комитета Законодательного 
Собрания по экономической политике 
и предпринимательству Евгения илле.

ДЕПуТАТСКий КоРПуС

Вице-президентом «опоры России» 
избран евгений илле

Председатель комитета законодатель-
ного Собрания по экономической по-
литике Евгений илле стал вице-прези-
дентом «опоры России» по направлению 
«Малый бизнес в сфере строительных 
материалов».

По инФоРмАции zs74.ru

бюДжЕТ-2023

Существенный объем областных средств             
в 2023 году направят муниципалитетам

Отметим, по решению губерна-
тора Челябинской области Алексея 
Текслера в целях укрепления доход-
ной базы местных бюджетов в сле-
дующем году в территории дополни-
тельно передается два процентных 
пункта налога на доходы физических 
лиц. Таким образом, норматив от-
числений от НДФЛ муниципали-
тетам будет увеличен с 15 до 17%.

— Это то, к чему стремятся тер-
ритории, предлагая вместо четко за-
фиксированной финансовой помо-
щи передавать им дополнительные 
доходные источники, с которыми 
они смогут работать самостоятельно 
и влиять на размер 
поступлений, — пояс-
нил министр финансов 
Челябинской области 
Андрей Пшеницын.

Кроме того, в 2023 году в местные 
бюджеты продолжат поступать сред-
ства от своих доходных источников, 
передаваемых ежегодно регионом 
на муниципальный уровень. Это, в 
частности, 50% налога на добычу по-
лезных ископаемых, 60% налога по 
упрощенной системе налогообло-
жения, 100% платы за негативное 
воздействие на окружающую среду. 

Всего доходы местных бюдже-
тов в следующем году за счет пере-
дачи указанных источников со-
ставят 26 млрд рублей. Это, к слову 
сказать, на 5 млрд рублей больше 
по сравнению с текущим годом. 

НРАВСТВЕННыЕ цЕННоСТи

Спикер южноуральского парла-
мента Александр Лазарев и архиерей 
также поприветствовали участни-
ков круглого стола «Традицион-
ная семья — основа национальной                                                   
безопасности». Мероприятие про-
шло в рамках Рождественских чтений.

— Для нашей страны крайне зна-
чимы традиционные семейные цен-
ности. Большая дружная семья — это 
надежная опора и для человека, и для 

государства. Крепкая семья — это пре-
жде всего сохранение нашего богатей-
шего культурного, духовного наследия, 
укрепление нравственных ценностей, 
— отметил Александр Лазарев. — В 
числе приоритетов — вопросы вос-
питания подрастающего поколения в 
духе патриотизма, уважения к отече-
ственной истории, к героическим и 
трудовым традициям наших предков.

Митрополит поблагодарил спикера 
областного парламента за помощь в 
организации мероприятия, за сохра-
нение национальных и культурных 
традиций, поддержку на законо-
дательном уровне вопросов семьи, 
материнства, отцовства и детства.

В круглом столе также приня-
ли участие депутаты Законодатель-
ного Собрания Сергей буяков, Ан-
дрей Важенин, Светлана Черепухина.

На минувшей неделе председатель за-
конодательного Собрания Александр 
Лазарев встретился с митрополитом 
Челябинским и Миасским Алексием. 
центральной темой прошедшей встречи 
стали вопросы поддержки семей с детьми 
на южном урале.

По инФоРмАции zs74.ru

тАкЖе В номеРе:
в областном парламенте вручили
премию в сфере АПк...                         с. 5

В проекте регионального бюджета на 2023 год и плановый период 2024 — 2025 
годов, принятом в первом чтении, предусмотрено увеличение средств для муни-
ципальных образований. они обеспечат как переданные областные полномочия, 
так и решение вопросов местного значения, в том числе по модернизации объектов 
жКХ, газификации, благоустройства.

ПоДДЕРжКА ТЕРРиТоРий

АЛекСАнДР ПАтРитееВ
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Парламентская неделя

   АктУАЛьно

24 ноября депутаты Законодательного Со-
брания приняли в первом чтении бюджет челя-
бинской области на 2023 год и плановый период 
2024 и 2025 годов. Рассказываем доступно об 
основных параметрах главного финансового до-
кумента региона на данный момент. Эти значения 
будут еще меняться в сторону увеличения.

БЮДЖет-2023 ПРинят 
В ПеРВом чтении

Окончательное принятие бюджета с учетом всех мнений, предложений 
и поступивших поправок запланировано на 22 декабря.

Фото ДмитРия кУткинА

Александр ЛАЗАРЕВ, 
председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области:

Бюджет Челябинской 
области на будущий год 

сбалансирован. При этом 

главная задача, которую 
ставят и губернатор Алек-
сей Текслер, и Законода-
тельное Собрание, — это 
обеспечение стабильности 
в регионе. Законопроект 
принят в первом чтении. 
Будем готовиться ко вто-
рому и третьему чтениям, 
ожидая дополнительные 
ассигнования из феде-
рального бюджета, чтобы 
в декабре окончательно 
принять главный закон, по 
которому область будет 
жить в следующем году.

Евгений ИЛЛЕ, 
председатель комитета Законо-
дательного Собрания по эконо-
мической политике и предпри-
нимательству:

На областную госпро-
грамму «Экономиче-

ское развитие и иннова-
ционная экономика» в 
2023 году заложено бо-
лее 1 млрд рублей. Регион 
продолжит вкладывать в 
развитие экономики в 
следующем году.

Сергей БуЯкОВ, 
председатель комитета Законо-
дательного Собрания по соци-
альной политике:

В бюджете на 2023 год 
предусмотрено поряд-

ка 58 млрд рублей на об-
разование. В новые школы 
смогут пойти около четырех 
тысяч ребят. Более полутора 
тысяч дошколят пойдут в 
новые детские сады.

Юрий кАРЛИкАНОВ, 
заместитель председателя 
Законодательного Собрания:

В целом все параметры 
бюджета на 2023 год от-

носительно строительства, 
газификации, расселения 
из ветхоаварийного жилья и 
дорожной деятельности со-
хранены на должном уров-
не. к примеру, уже сейчас 
на дорожную сферу запла-
нировано направить более 
19 млрд рублей. учтены 
все необходимые деньги на 
содержание, капитальное 
строительство дорог, приве-
дение их в нормативное со-
стояние. Наполнение бюд-
жета конкретикой будет 
во втором чтении.

тАкЖе В номеРе:
как областной бюджет -2023 оценили
в контрольно-счетной палате региона...        с. 4
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Расходы социального характера Федеральные средства

Расходы инвестиционного характера

общие доходы, расходы и дефицит областного бюджета
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РеГион

СПикеР ВСтРетиЛСя                            
С мАтеРями моБиЛиЗоВАннЫХ

Алексей Лошкин еще раз 
напомнил, что дефицит бюд-
жета в 2023 году планирует-
ся покрыть за счет остатков 
собственных средств региона 
текущего года (кстати, как 
перед этим отметил министр 
финансов Челябинской об-
ласти Андрей Пшеницын, 
эти остатки складываются 
в связи с перевыполнением 
плана по доходам), льготных 
инфраструктурных кредитов 
со стороны федерального 
центра, а также вероятных 
коммерческих заимствований.

— Вместе с тем такие ин-
струменты, заложенные в 
бюджете, позволяют сегодня 
рассматривать его как сба-
лансированный. В 2023 году 
наш регион будет оценивать 
ситуацию в режиме реаль-
ного времени, и, собственно 
говоря, коммерческие заим-
ствования могут и не состо-
яться, — подчеркнул высту-
пающий. — В целом бюджет 
направлен на решение задач, 
которые обозначены в го-
сударственных программах. 
Рекомендуем его к принятию. 

МНЕНиЕ

как областной бюджет на 2023 год 
оценили в контрольно-счетной палате

Перед принятием законодательным Собранием бюджета Челябин-
ской области на 2023 год и плановый период 2024 и 2025 годов в 
первом чтении свое заключение о проекте главного финансового 
документа озвучила Контрольно-счетная палата региона.

нинА чеРкАССкАя. Фото ДмитРия кУткинА

Большой рост по собственным доходам

Председатель Контрольно-
счетной палаты Челябинской 
области Алексей Лошкин обра-
тил внимание, что подробный 
анализ законопроекта изложен 
в заключении, направленном 
депутатам областного парла-
мента. При этом он стано-
вился на основных моментах.

Контрольно-счетная палата 
региона отметила значитель-
ный рост по собственным до-
ходам областного бюджета. 
Так, в 2023 году доходы за-
планированы в размере 192 
миллиардов рублей с при-
ростом к прошлому году на 
восемь миллиардов рублей. 

— Но если взять за основу 
2019 год, который считается 
докризисным периодом и с ко-
торым традиционно делались 

сравнения, тогда собственные 
доходы Челябинской области 
составляли порядка 136 мил-
лиардов рублей, — заметил 
Алексей Лошкин. — Таким об-
разом, прирост составил более 
чем 41%. И это одна из особен-
ностей проекта регионально-
го бюджета на будущий год.

Антикризисная направленность бюджета

Еще одной характерной чер-
той бюджета Челябинской об-
ласти на 2023 год в Контроль-
но-счетной палате назвали его 
антикризисную направлен-
ность. При этом было отмече-
но увеличение расходов. Они 

запланированы с ростом более 
чем на 21 миллиард рублей по 
отношению к текущему году. 
Это крайне важно, поскольку 
регион сохраняет все взятые 
на себя социальные обяза-
тельства перед населением. 

Вероятные заимствования 

Андрей ПшЕНИцыН, 
министр финансов Челябинской 
области:

Чтобы область в финан-
совом плане чувство-

вала себя более уверенно, 
мы страхуемся от непред-
виденных ситуаций, со-
вместно с Законодатель-
ным Собранием регулярно 
пересматриваем бюджет, 
в том числе и размер де-
фицита, и, что важно, пере-
сматриваем планируемые 
источники его погашения. 
Так же будем действовать 
и в 2023 году, для сниже-
ния размера дефицита бу-
дут задействованы все 
ресурсы.

Алексей Лошкин.

Александр Лазарев объ-
яснил:

— Об этом стараются не 
говорить, чтобы в первую 
очередь не рассекречивать 
местоположение частей и не 
подвергать опасности самих 
ребят. Тем более их постоян-
но перебрасывают, и сегодня 
они могут быть в Херсонской 
области, завтра — где-то еще. 
В то же время губернатор 
Алексей Текслер регулярно 
встречается с командованием 
Чебаркульской дивизии, дер-
жит руку на пульсе, отслежи-
вая, где служат наши парни.

— Дай бог, чтобы все маль-
чишки вернулись живыми-
здоровыми. Скорей бы все 
закончилось, — в один голос 
проговорили женщины.

— Мне кажется, этого 
сегодня хотят все, кроме 
Америки и Запада, — под-
черкнул Александр Лазарев. 
— Спасибо вам большое, что 
воспитали таких парней, спа-
сибо за ваше терпение. По-
нятно, что сердце матери все 
чувствует острее и, конечно, 

вы переживаете, но, я уверен, 
все будет хорошо. Со своей 
стороны мы стараемся всеце-
ло помогать нашим бойцам, 
отправляем им гуманитарные 
грузы с самым необходимым. 
Вся Челябинская область 
это делает, равнодушных 
нет. Помогают все от мала до 
велика. Наши бабушки вя-
жут солдатам теплые носки. 
Дети пишут 
им письма 
и отправля-
ют вместе с 
рисунками 
на фронт. 
Сами бойцы 
рассказыва-
ют, что эти 
письма с ри-
сунками им 
душу греют. 
Как всегда, 
живем — не тужим, но когда 
приходит беда, наш народ 
объединяется. Мы помним, 
как это было в Великую Оте-
чественную войну. Но фронт 
— фронтом, сегодня и перед 
нами стоит важная задача — 
ни в коем случае не растерять 
своих позиций, сделать все, 
чтобы жизнь продолжалась.

Спикер отметил, что бук-
вально на днях депутаты в 
первом чтении одобрили об-
ластной бюджет на 2023 год. 
Регион сохраняет все соци-
альные обязательства перед 
жителями, социальные вы-
платы будут производиться в 
полном объеме.

Зашел разговор и о мест-
ных вопросах, о жизни в 
городе. Как депутата от окру-
га Александра Лазарева не 
могло это не интересовать. В 
качестве примера жительни-
цы заметили, что в Южноу-
ральске на муниципальном 
уровне для семей мобилизо-
ванных тоже установили ряд 
льгот, в частности, они могут 
бесплатно посещать ледовую 
арену и другие культурно-до-

суговые учреждения. Спикер 
регионального парламента 
одобрил городскую иници-
ативу и предложил админи-
страции для каждой такой 
семьи сделать памятки с пол-
ной информацией.

— Важно, чтобы парни, 
находясь на передовой, не 
переживали о бытовых про-
блемах дома. Поэтому, если у 

вас появят-
ся какие-то 
вопросы, 
обращай-
тесь. Мы 
всегда ря-
дом. Будем 
вместе ре-
шать любые 
вопросы, 
— заверил 
Александр 
Лазарев.

— Мы очень благодарны 
нашему региону. Почитаешь 
— не везде так относятся, 
как у нас, — заметили жен-
щины.

— Я уверена, я просто 
верю, что наши мальчишки 
вернутся, иначе и не может 
быть; наши деды воевали, 
такую войну выиграли, 
пришли с победой, так что 
и сыновья придут. Самое 
главное — надеяться, девоч-
ки, только на хорошее, даже 
ни на долю секунды не надо 
сомневаться, — обратилась 
Тамара Шалагина к при-
сутствующим и как будто ко 
всем матерям России сразу. 

— Так и будет. Они знают, 
что их любят и ждут, — согла-
сился Александр Лазарев.

После этих слов по 
какому-то странному со-
впадению или действительно 
провидению у одной из ма-
терей прозвучал сигнал со-
общения в телефоне.

— Это у меня?.. Представ-
ляете, сообщение от сына: 
«Привет, мамуль. С Днем ма-
тери тебя поздравляю».

Продолжение. Начало на стр. 1.

Участницы встречи 
задали вопросы, 
волнующие каждую, 
получили от спикера 
не только поддержку 
как от представителя 
региональной 
власти, но и простое 
человеческое 
понимание.

Елена БухТОЯРОВА,
жительница Южноуральска, 
мама мобилизованного:

хорошо, что нас, ма-
терей, не оставляют 

наедине со своими пере-
живаниями. Очень те-
плая получилась встреча, 
неформальная. Смогли 
поговорить обо всех на-
сущных проблемах, за-
дали вопросы, которые 
каждую из нас беспоко-
или. Спасибо большое 
за эту встречу.
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Парламентская неделя
нАГРАЖДение

нужно заниматься       
своим делом

После окончания института На-
талья Чернышева работала ветеринар-
ным врачом в разных сельскохозяй-
ственных организациях в нескольких 
районах области. Параллельно разви-
вала личное подсобное хозяй-
ство, которое со временем 
переросло в крестьян-
ское (фермерское) 
хозяйство.

— Как с мужем 
переехали после 
института в село, 
так сразу завели 
одну козочку, а 
потом постепенно 
увеличивали пого-
ловье. Пришло по-
нимание, что нужно 
заниматься своим делом. 
Тем более детей у нас много: 
четыре дочери и сын, поэтому надо 
было определиться с тем, что стало бы 
семейным бизнесом, — рассказывает 
наша героиня. — Муж настаивал: «Да-
вай посмотрим, что сейчас актуально». 
Так и остановились на разведении коз. 
Ездили по окрестностям, скупали ко-
зочек, приобретали племенных козлов 
— и получили стадо.

В числе первопроходцев

Стоит отметить, что тогда, в начале 
2000-х годов, семейные подворья еще 
не были так популярны, как теперь. 
Это сейчас подобные хозяйства появ-
ляются в разных уголках Челябинской 
области. Так что Наталья Чернышева 
с супругом, можно сказать, оказались 
здесь в числе первопроходцев. 

— Посвящаем этому все свое время 
и силы. В хозяйстве задействованы 
практически все члены семьи, даже 

зятья, — улыбается собеседница. — И 
ветеринарное образование, конечно, 
мне помогает. Мы ведь учились в те 
времена, когда еще были крупные 
колхозы, так что знакомы с организа-
ционной деятельностью, с планирова-
нием. Кроме того, на любом животно-
водческом предприятии всегда остро 

стоят вопросы ветеринарии, и 
если ты сам разбираешься 

в таком деле, это очень 
большое подспорье. 

С 2019 года на 
предприятии взяли 
курс на изготов-
ление крафтовых 
сыров из козьего 
молока с собствен-
ной фермы. Наталья 
Борисовна представ-

ляет коз на различных 
выставках, а козьи сыры 

продаются на ярмарках, 
выигрывают в конкурсах, в 

том числе и федерального уровня. За 
2021 год на ферме надоено свыше 60 
тысяч литров молока, произведено и 
продано шесть тысяч килограммов 
сыра.

«Держим курс на развитие»

— Как себя чувствует семейный 
бизнес на фоне сегодняшней ситуа-
ции, внешнего санкционного давле-
ния? Какие новые решения находите? 
— поинтересовался наш корреспон-
дент у главы К(Ф)Х.

— Оборудование на нашей сыро-
варне отечественного производства. 
Продукция есть, хранилище напол-
нено, тем более у нас твердый вы-
держанный сыр, который с каждым 
месяцем становится лучше и лучше. А 
вот закваски приобретали импортные, 
и когда сильно вырос курс доллара, 
цена на них поднялась. Но мы надеем-

ся сделать в этом смысле импортоза-
мещение. Я попросила дочь разведать 
почву, где в России изготавливают 
аналогичную закваску, 
не может такого быть, 
чтобы у нас в стране по-
добное не производили. 
Мы нацелены на работу 
и держим курс на раз-
витие.

Кстати, Наталья 
Чернышева относится 
к категории социально 
ответственных предпри-
нимателей. Зимой ее 
предприятие оказывает 
помощь сельской адми-
нистрации в расчистке 
улиц, регулярно помо-
гает местным образова-
тельным учреждениям в организации 
праздников, в приобретении необ-
ходимых строительных материалов 
и инвентаря и еще много полезного 
делает на благо муниципалитета и его 
жителей.

труд оценен по достоинству

По словам Натальи Борисовны, 
премия Законодательного Собрания 
стала приятной неожиданностью. Это 
значит, что труд даже такого неболь-
шого предприятия оказался замечен и 
оценен по достоинству.

— Отметим это событие в кругу 
семьи. Оно, кстати, совпало с прибли-

жающимся Днем матери, а еще внучке 
полгода, так что буквально завтра за 
большим общим столом отпразднуем 

сразу несколько ра-
достных поводов, 
— говорит лауреат.

С заслуженными 
наградами аграриев 
региона поздра-
вили председатель 
Законодательного 
Собрания Алек-
сандр Лазарев,     
вице-спикер об-
ластного парламен-
та Павел Киселев, 
председатель ко-
митета по аграрной 
политике Вячеслав 
Евстигнеев, депу-

таты Владимир бекишев и Светлана 
Черепухина.

— Нынешний год стал рекордным 
по многим показателям в агропро-
мышленном комплексе нашего регио-
на, — отметил в приветственном слове 
Александр Лазарев. — Это говорит о 
том, что меры поддержки, которые 
оказываются на федеральном и ре-
гиональном уровнях, значимы для 
отрасли и способствуют ее развитию. 
Но особенную ценность представляют 
люди, которые работают на земле, по-
тому что сельское хозяйство — одна 
из составляющих экономического 
развития нашей страны и, конечно, 
Челябинской области.

В парламенте вручили премию в сфере АПк

ежегодно по завершении в челябинской области уборочной 
кампании в Законодательном Собрании вручают премию в 
сфере агропромышленного комплекса. В этом году депутаты 
традиционно отметили премиями 30 лучших работников сель-
ского хозяйства Южного Урала. Это труженики полей и ферм, 
руководители и специалисты с/х предприятий, работники пи-
щевой и перерабатывающей промышленности. Среди лауре-
атов — наталья чернышева, глава крестьянского 
(фермерского) хозяйства, где разводят молочных коз, а с не-
давних пор изготавливают крафтовый сыр.

АЛекСАнДР ПАтРитееВ. Фото ДмитРия кУткинА

Церемония 
награждения 
лауреатов премии 
Законодательного 
Собрания в сфере 
агропромышленного 
комплекса 
проводится 
с 2011 года. За эти 
годы лауреатами 
премии стали 
300 южноуральцев.

Александр Лазарев и Павел киселев 
вручают премию лауреату.

те, кто РАБотАет        
нА ЗемЛе
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ДеПУтАтЫ В окРУГАХ

В Миассе на ледовой арене стадиона 
«Труд» состоялся товарищеский матч 
ветеранов спорта из профессиональных 
хоккейных клубов ЦСКА (Москва) и 

«Трактор» (Челябинск). В рамках матча 
депутат Евгений Субачев вручил серти-
фикат на развитие детской хоккейной 
школы «Трактор» на сумму 1 млн рублей, 
чтобы ребята из Миасса могли строить 
свое спортивное будущее и карьеру.

— Спасибо ветеранам спорта, кото-
рые прививают подрастающему поколе-
нию стремление заниматься хоккеем, — 
отметил Евгений Субачев. — Мы всегда 
поддерживали и будем поддерживать 
развитие спорта в Миасском городском 
округе, чтобы мальчишки, которые уже 
сейчас показывает прекрасные результа-
ты, могли попадать сначала в хоккейную 
школу «Трактор», а затем, возможно, 
претендовать на место в ледовой дружи-
не «черно-белых». С открытием акаде-
мии «Трактор» возможностей для юных 
хоккеистов Миасса станет еще больше.

МиАСС

евгений Субачев выделил средства на поддержку детского хоккея
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В Магнитогорске при поддержке депутата 
законодательного Собрания по Право-
бережному избирательному округу № 27 
Вячеслава Евстигнеева прошли сорев-
нования по настольному теннису среди 
детей.

В спортивной школе № 3 Право-
бережного района Магнитогорска со-
стоялись соревнования по настольному 
теннису памяти Константина Матвий-
чука. Последние два года турнир при-
ходилось пропускать из-за пандемии. 
И вот традиция возродилась. Как и в 
прежние годы, соревнования (в этом 

году турнир был юбилейным — двад-
цатым) проводились при поддерж-
ке депутата Вячеслава Евстигнеева.

Он поздравил ребят и расска-
зал об истории соревнований.

— Турнир проводится в память о на-
шем друге Константине Матвийчуке. 
Он придавал большое значение раз-
витию детского спорта и считал, что 
это важная опора в жизни, — заметил 
Вячеслав Евстигнеев, пожелав юным 
участникам турнира интересной игры.

Всего в соревнованиях при-
няли участие более 30 ребят. Это 
юноши и девушки до 16 лет — вос-
питанники спортивных школ 
и члены любительских команд.

МАГНиТоГоРСК

Вячеслав евстигнеев популяризирует спорт 
среди юных южноуральцев

РомАн РУДин. Фото zs74.ru

Депутат законодательного Собрания 
по Миасскому избирательному округу        
№ 9 Евгений Субачев вручил сертификат 
на развитие детской хоккейной школы.

ДЕНь РожДЕНиЯ

Владимир 
ДРЕМоВ
родился        
2 декабря.
Депутат от 
Единого из-
бирательно-
го округа,
входит в 
состав комитета Законодательного 
Собрания по информационной по-
литике, комитета Законодательного 
Собрания по экономической поли-
тике и предпринимательству.

Дмитрий 
ЛАРиН
родился       
10 декабря.
Депутат от 
Калинин-
ского изби-
рательного 
округа № 12,
входит в состав комитета Законода-
тельного Собрания по строительной 
политике и жилищно-коммунальному 
хозяйству, комитета Законодательного 
Собрания по экономической полити-
ке и предпринимательству.

На торжественном мероприятии, 
посвященном 60-летнему юбилею 
школы, депутат Татьяна Кузнецова 

вручила педагогам благодарствен-
ные письма Законодательного 
Собрания Челябинской области.

— От имени депутатского корпу-
са Челябинской области благодарю 
вас за многолетний добросовестный 
труд, стремление раскрыть способ-
ности и таланты детей, помочь им 
найти дорогу в жизни, — обратилась 
к педагогам  школы Татьяна Кузне-
цова. — Могу сказать, что даже самые 
современные технологии не в состо-
янии заменить профессионального 
мастерства, учительского таланта 
и мудрости. В наше время измени-
лось многое: методики обучения, 
способы подачи материала. Но не-
изменным остается одно — предан-
ность избранной профессии учителя.

Добавим, школа № 25 города Злато-
уста с углубленным изучением отдель-
ных предметов удостоена президент-
ского гранта, признана региональной 
инновационной площадкой по реали-
зации образовательного проекта раз-
вития естественно-математического и 
технологического образования «Темп» 
в Челябинской области. Ежегодно уча-
щиеся школы участвуют в научных 
конференциях различных уровней, 
где занимают самые высокие места.

татьяна кузнецова поздравила школу с 60-летним юбилеем

Депутат законодательного Собрания по Горнозаводскому избирательному округу 
№ 2 Татьяна Кузнецова поздравила коллектив и учащихся школы № 25 злато-
уста с 60-летием образовательного учреждения.

По инФоРмАции zs74.ru
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Парламентская неделя
ЛетоПиСь ЮЖноГо УРАЛА

Под надзором 
«медицинской полиции»

В начале XIX века Челябинский 
уезд входил в состав Оренбургской гу-
бернии. В губернском центре согласно 
закону 1797 года действовала врачеб-
ная управа, назначавшая врачей в Че-
лябинский и другие уезды. Учитывая 
близость южных степей Казахстана и 
Средней Азии и активную торговлю 
скотом, уездные и городские врачи 
осуществляли не только санитарный, 
но и ветеринарный контроль. Узнав о 
нарушении санитарных правил, вра-
чебная управа сообщала губернатору, 
предлагая при этом и способ «посред-
ством которого предусматриваемое 
зло предотвратить можно». В 1865 году 
была введена должность губернского 
врачебного инспектора.

Чиновники врачебных управ, вра-
чебный инспектор, уездные и город-
ские врачи действовали согласно Вра-
чебному Уставу и инструкциям Меди-
цинского департамента Министерства 
внутренних дел. Одна из частей Устава 
1857 года называется «Устав медицин-
ской полиции». Он регламентировал 
«общие меры к охранению народного 
здравия», «особенные меры против 
повальных болезней», «Устав каран-

тинный» и «Положения о карантин-
ной страже».

Ответственность за санитарные 
мероприятия согласно законода-
тельству Российской империи воз-
лагалась на полицию, предъявляв-
шую к обывателям определенные 
требования и налагавшую кары за 
их нарушение. На этом основании 
капитан-исправник Челябинского 
уезда «попечение имел» об «охране-
нии чистоты воздуха», «безвредности 
жизненных припасов и других пред-
метов», об «ограничении употребле-
ния ядовитых веществ», «погребе-
нии мертвых тел по правилам, для 
сего установленным». «Особенные 
предостерегательные меры против 
развития повальных и прилипчивых 
болезней» предусматривали профи-
лактические действия обывателей, 
врачей, содержателей гостиниц, 
трактиров, постоялых дворов.

В городах полиция препятствовала 
выпасу скота, свалке на улицы на-
воза и мусора. Городское самоуправ-
ление по мере сил способствовало 
благоустройству Челябинска, в част-
ности в 1912 году завершилось стро-
ительство городского водопровода с 
водозабором и мощным механиче-
ским фильтром.

Первый санитарный врач 
в челябинске

В 1913 году в Оренбургской губернии 
ввели земское самоуправление. При 
губернской земской управе возник са-
нитарный отдел, в котором работало че-
тыре санитарных врача. Медицинский 
отдел Челябинской уездной земской 
управы заведовал сетью врачебных и 
фельдшерских медучастков.

В начале XX века в Челябинске воз-
никли новые эпидемические риски, они 
исходили от железной дороги и пере-
селенческого пункта, многочисленных 
возведенных на скорую руку пригоро-
дов. В период холерной пандемии 1907 
— 1910 годов на железнодорожных стан-
циях между Златоустом и Челябинском 
были установлены санитарные зоны.

Из Челябинского переселенческого 
пункта в период проведения Столыпин-
ской аграрной реформы велось опера-
тивное руководство переселенческим 
движением на всей территории Россий-
ской империи (от западных губерний до 
Иркутска). На пере-
селенческом пункте 
действовали баня, 
больница, барак-изо-
лятор (куда помещали 
больных с подозрени-
ем на тиф, холеру, чу-
му). Среди документов 
Челябинского пере-
селенческого пункта 
находим переписку 
и инструкции по различным аспектам 
предупредительной медицины.

Поэтому неслучайно, что в смету Че-
лябинского уездного земства на 1914 год 
были внесены расходы на содержание 
санитарного врача и организацию лабо-
ратории при нем. Занять эту должность 
в Челябинском уезде согласился сани-
тарный врач Троицкого уезда Израиль 
Хаимович Бланкфельд (на фото). Одна-
ко спустя полгода он был призван в ар-
мию в связи с всеобщей мобилизацией.

Эпидемии военных лет

С началом Первой мировой войны в 
Челябинске отмечалось ухудшение са-
нитарно-эпидемического благополучия. 
Ежегодно наблюдались вспышки сып-
ного тифа. В наибольшей мере болезни 
были подвержены беженцы, пленные, 
транзитные пассажиры на станции, тю-
ремные сидельцы.

В марте 1918 года санитарный коми-
тет по борьбе с тифом ввел в Челябинске 
карантин. В ноябре того года, чтобы 
изолировать заболевших, генерал Дите-
рихс приказал выделить на станции «Че-
лябинск» шесть санитарных вагонов и 
24 теплушки. В августе 1918-го началась 
еще и эпидемия холеры. Для руковод-
ства противоэпидемической работой в 
Челябинском, Златоустовском и Троиц-
ком уездах 31 марта 1919 года была орга-
низована Санитарно-исполнительная 
комиссия Челябинского округа. Под ее 
управлением вплоть до установления в 
Челябинске Советской власти действо-
вала инфекционная межведомственная 
больница. К лечебной работе в больнице 
был привлечен военный санитарный 
врач Павел Матвеевич Добрадин. В ию-
ле 1919-го в связи с наступлением Крас-
ной армии доктор уехал.

Санитарный подотдел

На следующий день после вступления 
в Челябинск частей 5-й армии Тухачев-
ского в городе был организован уездный 
отдел здравоохранения. С 1 сентября 
1919 года в его составе организовали са-
нитарный подотдел во главе с Николаем 
Львовичем Лебединским. С 8 сентября 

помимо Челябинско-
го в зону ответствен-
ности подотдела 
вошли Троицкий, 
Верхнеуральский и 
Кустанайский уезды. 
В условиях разго-
равшейся эпидемии 
тифа сотрудники 
подотдела занялись 
санитарным обсле-

дованием улиц, организацией дезин-
фекционного отряда, курировали работу 
ассенизационного обоза. 10 сентября 
город поделили на восемь санитарных 
участков, в каждый из них назначили 
санитарного смотрителя. Санитарные 
станции также были организованы в 
Щучьем, Мишкино, Куртамыше.

29 октября ревком объявил Челя-
бинскую губернию неблагополучной 
по эпидемии тифа и создал комиссию 
по борьбе с тифом «Чекатиф» под пред-
седательством Лебединского. Поста-
новления, «направленные к улучшению 
санитарного состояния всей губернии», 
признавались обязательными, требова-
лось «исполнять вне очереди все требо-
вания чрезвычайной комиссии по борь-
бе с сыпным и возвратным тифом». В 
сложнейших условиях в губернии было 
развернуто 11 тысяч коек для больных 
тифом. Эта эпидемия унесла десятки 
тысяч жизней, в том числе медиков. 

К моменту 
опубликования декрета 
совнаркома от 
15 сентября 1922 года в 
Челябинском уезде уже 
имелись санитарно-
эпидемические органы.

«меДицинСкАя 
ПоЛиция»

100 лет санитарно-эпидемической службы

СоВмеСтнЫй СПецПРоект

«Парламентской недели»
и объединенного государственного 
архива челябинской области.

В этом году исполнилось сто лет декрету об организации 
санитарно-эпидемической службы. однако в 1922 году сани-
тарный надзор на Южном Урале уже действовал и имел неко-
торый опыт, ведь опасность эпидемических заболеваний 
всегда беспокоила общество.

СеРГей кУСкоВ, ВеДУщий АРХеоГРАФ оГАчо
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Демонстрация женщин под лозунгом 
«На борьбу с тифом!», 1920 г.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

ПАтРиотиЗм

СКАНВоРД

Творческие поиски автора 
и издание книги об Арктике 
поддержала компания «НО-
ВАТЭК». «Путь, который 
не виден» пятиклассникам 
презентовал вице-спикер 
южноуральского парламента, 
генеральный директор «НО-
ВАТЭК-Челябинск» Вадим 
Ромасенко. 

— Месторождения компа-
нии находятся в том числе за 

полярным кругом, — отмечает 
Вадим Ромасенко. — Очень 
важно вовлечь детей в процесс 
познания, рассказать им про-
сто и увлекательно о значении 
Северного морского пути, о 
тех, кто его прокладывал в 
прошлые века и осваивает в 
наше время.

Для школьников знаком-
ство с Арктикой, действи-
тельно, прошло доступно и 
интересно. Для начала к ним 
с Кольского полуострова об-
ратился сам писатель: в своем 

видеообращении Олег 
Бурдун рассказал, о 

чем его книга. По 
сути, она о том, как 

добывается при-
родный газ в ус-

ловиях вечной 
мерзлоты, 
транспор-
тируется и 
наконец 

приходит 
в дома 
жителей 
России.

— В 
суровых 
условиях 

Севера 
нуж-

ны 

настоящие профессионалы, 
люди, которые добывают 
экологически чистое топливо 
— природный газ. Это геоло-
ги, химики, экологи и многие 
другие. Все они придержи-
ваются главного принципа 
— сохранить окружающую 
природу, — заметил ребятам 
Вадим Ромасенко. — Возмож-
но, кто-то из вас тоже решит 
связать свою судьбу с этой 
важной работой. Ваше буду-
щее — в ваших руках. А мы в 
вас верим.

Сразу после этого гимнази-
сты отправились, конечно, не 
за полярный круг, но тоже в 
большое и увлекательное пу-
тешествие на трех «кораблях» 

по интерактивным станциям. 
На уроке «Краски Севера» 
они оформили из цветных 
элементов коллективный 
арктический пейзаж. В кри-
охимической лаборатории 
ощутили на себе дыхание 
арктического ветра. Кроме 
того, обучились основам 
моржеведения, узнав, какими 
физическими упражнениями 
закаляется организм.

В финале мероприятия 
ученики ответили на вопросы 
викторины, каждый получил 
в подарок по экземпляру кни-
ги «Путь, который не виден», 
сладости и возможность сде-
лать селфи с ростовой куклой 
белого медведя. 

Порядка 30 экземпляров 
издания организаторы пере-
дали школьной библиотеке.

— Это очень нужная для 
ребят книга, потому что уроки 
географии, во-первых, наце-
лены на патриотическое вос-
питание, во-вторых, сейчас 
это крайне актуально — Се-
верный морской путь, дости-
жения России в исследова-
нии Арктики, — поделилась 
мнением учитель географии 
Татьяна Шимко. — Я попро-
сила несколько экземпляров 
для своего кабинета, чтобы 
использовать книгу на уроках. 
Не только в пятом классе, она 
будет интересна и старше-
классникам.

Учащиеся челябинской гимназии № 48, не по-
кидая школы, ощутили на себе дыхание арктиче-
ского ветра, узнали, в какие цвета окрашено 
Заполярье, а также изучили основы моржеведе-
ния. Вот так необычно прошла презентация кни-
ги «Путь, который не виден» писателя олега 
Бундура, живущего на кольском полуострове.

АЛекСАнДР ПАтРитееВ. Фото АВтоРА

ШкоЛьникАм ПРеЗентоВАЛи 
книГУ оБ АРктике

книга о достижениях России в исследовании Северного полюса, 
возможно, мотивирует школьников на будущие свершения.
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